

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.

El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Los actos del domingo Insistiendo

Las ligeras consideraciones que en este número, lugar hacíamos en nuestro número anterior, sobre la significación, genuinamente antimilitarista, de los actos de la conjunción republicano-socialista, ha molestado en grado sumo a los directores de la sucursal de Pamplona, molestia que según nos informan no supieron disimular algunos de los oradores del Teatro Garrayre, en la noche del domingo.

Lamentamos muy de veras la molestia, pero nosotros, patriotas antes que nada, tenemos que insistir en nuestros juicios, y tenemos que hacerlo así, porque, y en esto nos acompañan todos los que han estudiado en su fondo el novel movimiento político que surgió con la aparición de la conjunción, vemos con pena, que se trata de una campaña de destrucción y desorden, de una campaña esencialmente antimilitarista, que tiene de un modo más o menos velado, a socavar los prestigios del ejército, a sembrar la indisciplina en sus filas, y a dable ese anhelo por conseguir la derogación de los preceptos legislativos que más puedan estorbar la consecución de la odiosa impunidad que anhela para dichas campañas.

No hay que darle vueltas; las inclinaciones, el sentido de la mayoría de los actos de ese conglomerado político, es esencialmente antimilitarista, es la expresión del odio hacia el que constituye un obstáculo para sus descabelladas empresas, y como átomos solamente a la consecución de sus fines políticos, no reparan en medios ni en circunstancias, incurriendo en antipatriotismo, como lo ha afirmado el mismo señor Canalejas, contribuyendo a nuestra desgracia, coartando las iniciativas de los gobiernos e inspirando campañas tan injustas como la desarrollada sobre motivos de Ferrer, y tan antipatriotas como la oposición a nuestra legítima expansión en Marruecos; antipatriotismo tanto más odioso cuanto que parece puesto al servicio del extranjero, de esas naciones conscientes en las que ya saben unirse todos en rededor de la Patria cuando así lo exige el bien de la misma.

Si vosotros los reunidos en Garrayre no pensáis así, si vosotros sois patriotas, debéis ser los primeros en renegar de esas campañas dirigidas por vuestros hermanos mayores, debéis detestar esas predicaciones mil veces funestas, que no puede autorizar ni el más exaltado sentimiento de libertad, debéis establecer un deslinde completo entre vosotros y los que dan pruebas de no pensar como vosotros, y entonces, tenedlo bien entendido, nosotros seríamos los primeros en reconocer, muy complacidos, nuestro error.

Pero, si por el contrario os mostráis no solamente cómplices, sino que con vuestro asentimiento demostráis, como lo estáis haciendo ya, vuestra plena solidaridad con esas campañas, permitidnos que insistamos en nuestro aserto; vuestros actos revisten un carácter antimilitarista, crean un germen antipatriota y forman un espectro de destrucción.

Y contra ello se lamenta, y contra ello protesta con toda energía esta pluma, que no está prostituida y esclavizada, como vosotros pensasteis el domingo, porque no prostituye, sino que se renuncia, el servir a la Patria, aunque sea de un modo tan modesto como lo hacemos nosotros que a ello queremos estar siempre consagrados, como ha de suceder, aunque protestéis contra ello, aunque os indignéis, aunque nos injuriéis, aunque nos amenacéis dando pruebas de que tampoco sois liberales sino liberticidas, que queréis coartar nuestra libertad de opinión y de escribir, cuanto creamos justo y conveniente, siempre dentro de las leyes y del rendido culto que profesamos a la verdad.

Por eso hay quien afirma categóricamente que, entre ferrocarriles de vía ancha y de vía estrecha, escogerá ciegamente el de vía ancha, y entre varios de vía estrecha preferirá esperar hoy por no escoger ninguno. ¿Y por qué? porque la construcción de un ferrocarril de vía estrecha, impediría quizás para siempre la construcción de otro de vía ancha, quedando siempre Navarra rezagada en el progreso y cerrándose ella misma el paso para progresar en el porvenir.

La Diputación de Logroño acordó solicitar del Gobierno, la aprobación del proyecto de vía ancha, para la línea Logroño-Irun por considerarlo el más beneficioso para los intereses de laprovincia. A nosotros nos importa poco que tal o cual proyecto, sea patrocinado por tal o cual político, por tal o cual periódico, y hasta por tal o cual corporación oficial, aunque sea nuestra muy digna Diputación. Provincial lo que nos interesa a todos los navarros y a Navarra entera es que se construyan los mejores ferrocarriles y los más beneficiosos para Navarra; porque al fin y a la postre quien pagará esos ferrocarriles, y la subvención provincial y los intereses del empréstito, no serán ni los políticos, ni los periódicos, ni las mismas entidades oficiales, sino que serán todos y cada uno de los contribuyentes navarros con la sobrecarga de la contribución. Y por eso son los únicos, que a juicio, tienen voz y voto en la materia y deberían de exteriorizar su parecer y dictamen por la prensa ó por sus Diputados mandatarios.

Porque la guerra al ferrocarril de vía ancha y no a los de vía estrecha? por la sencilla razón de que el ferrocarril de vía ancha le interesaría a los señores capitalistas y mercaderes los ingresos a los accionistas y obligacionistas de otras compañías ferroviarias; mientras que los ferrocarriles intraprovinciales de vía estrecha, muy poco ó nada les perjudicaría en sus ingresos. Es la lucha por la existencia.

Sentimos las desgracias del capital y nos dolemos de sus mermas; más lo que no somos accionistas ni tenemos nada que perder, miramos las cosas con sangre fría y sin pasión y deseamos el progreso y el ferrocarril de vía ancha para bien de toda nuestra provincia y de todos nuestros hermanos, aunque indirectamente resulte algún ligero perjuicio para algún hermano mayor, que por ser rico, tiene muy buenas costillas para sobrelevarlo.

YOLDI.

LO DE CEUTA ¿Operación policiaca?

Por fin el Gobierno ha creído llegado el momento de que nuestros fuerzas se movilizaran en el Norte de Africa, para afirmar nuestra soberanía en los contornos de nuestras posesiones, y secundar el movimiento iniciado por Francia en cumplimiento del tratado de Algeciras, que mancomunadamente nos obliga a una misma acción en defensa y garantía de nuestros idénticos intereses.

El señor Canalejas ha dicho que se trata de una simple operación de policía, y si ha sido efectivamente así, hemos de congratularnos de que el señor Presidente del Consejo de ministros restablezca la verdad de los hechos antes que la prensa defecta quiera poner el grito en el cielo, señalando a dicha campaña una importancia que no tiene.

Los terciarios franciscanos de Huarte

Los organizadores de la comunión general de niños proyectada para el próximo domingo en la villa de Huarte, han tomado el acuerdo de suspender este acto, por haberse desarrollado en algunos pueblos la coqueluche ó los ferinos, que tan fácilmente se propagan entre los niños.

En cambio, la función que la Venerable Orden Tercera celebrará por la tarde, promete ser muy concurrida, a juzgar por el entusiasmo creciente que se observa en los pueblos inmediatos y en esta misma ciudad.

En este día, en que se celebra el primer aniversario del establecimiento de dicha Orden en aquella localidad, harán su profesión, por la tarde, unos cien terciarios.

La casa editora de «La Hormiga de Oro» se ha encargado de hacer postal representando la referida imagen, adquirida por aquella floreciente Congregación.

Se pondrán a la venta en Huarte desde el sábado próximo al precio de 10 céntimos de peseta.

Los conciertos de la Sinfónica Las sinfonías 5.ª y 6.ª DE BEETHOVEN

Amigo Garcilaso: ¿Cuánto le molesto! Usted me lo sabrá dispensar en gracia que no es mi la culpa, sino de estas ridículas conmutaciones que disfrutamos y que hacen que me entere de los acontecimientos de Pamplona cuando ya son de claro pasado.

Hoy leo en el número de EL Eco del día 4, el programa de los conciertos, y precisamente yo escribía ayer hablando de modificaciones en el programa.

Segunda parte

III. Himno con texto latino, escrito en estilo de iglesia con coro y solo. IV. Concierto para piano en Sol mayor. SEGUNDA PARTE I. Grand Sinfonia en Do menor, (número 6.) II. Sanctus con texto latino, escrito en estilo de iglesia con coro y solos, de la misa en Do menor. III. Fantasia para piano. IV. Fantasia para piano con orquesta de tiempo en tiempo, que se termina por la introducción de un coro como final.

¿Qué tal salió? La ejecución dicen que deficiente, salvo Beethoven que en el concierto de piano estuvo magistral y pasmosamente valiente en los aires más movidos; y lo mismo en la fantasía final en la que también tenía la parte de piano.

En «Euskal-Jai», En la pelota, tal y como hoy se juega, no hay lógica, no puede haberla, porque todos los jugadores, sin excepción, desde el primero al último, sufren tan fuertes alternativas en su juego, que despidan al más experto de los observadores.

Sport vasco

En la pelota, tal y como hoy se juega, no hay lógica, no puede haberla, porque todos los jugadores, sin excepción, desde el primero al último, sufren tan fuertes alternativas en su juego, que despidan al más experto de los observadores.

El ensanche de Pamplona

Lo que se dijo acerca del ensanche en 1909.—Lo que dijimos nosotros.—Estamos hoy donde estuvimos ayer.

La mejor manera de demostrar que en esta campaña que venimos haciendo en favor del ensanche de Pamplona, no hemos dicho nada nuevo, porque hace dos años se dijeron cosas más fuertes, la mejor manera de demostrar que nosotros no desistimos nada nuevo, sino que nos limitamos a reanudar, el mismo discurso, la cantata interrumpida, es copiar algo de lo que entonces se dijo.

A quien corresponda

Desde hace algún tiempo venimos recibiendo quejas sobre la calidad del pan que se sirve a los pobres a quienes se socorre en la Casa-Misericordia de esta ciudad.

Un día tuvimos ocasión de comprobar que efectivamente el pan servido no reunía las mejores condiciones de calidad, y como estamos bien seguros del desmedido celo del digno administrador de dicha Santa Casa y de los concejales encargados, nos permitimos llamarles la atención, sobre estas deficiencias que se nos denuncian, las que nos da, sabemos han de ser corregidas al instante.

Al mismo tiempo algunos se han dirigido a nosotros para rogarnos que desaparezcamos las diferencias de que a algunos se les da en dinero la cantidad para la comida del mes, mientras a otros se les pague en especie.

Como los intereses del pobre, deben ser los más dignos de respeto, hemos querido llamar la atención sobre estas cosas, sabiendo de antemano que estas reclamaciones han de quedar atendidas en cuanto tengan de justas.

Esto es algo de lo que se dijo entonces. Y en aquel tiempo nadie inspiraba sueltos sobre la clara y bien definida actitud de los terciarios del ensanche que de modo tan fuerte combatían a los concejales que se opusieron al estudio del ensanche.

Y ahora pasemos a otro asunto. Vamos a ver ahora cuál fue nuestra actitud en 1909. Nuestra actitud en 1909 fue la misma exactamente la misma que nuestra actitud de ahora.

Los funerales que anteyar domingo

Los funerales que anteyar domingo se celebraron en la parroquia de San Juan, asistida en sufragio del alma del malogrado joven don Salvador Ciganda y Ferrer, dieron lugar a una verdadera manifestación de duelo, en la que tomaron parte muchas y distinguidas personas, que de esta piadosa manera quisieron asociarse al acerbado dolor que experimentan los padres y hermanos del finado, a los cuales renovamos en estas líneas la expresión de nuestro sentimiento.

Los alumnos del Colegio de los P.P. Jesuitas de Tudela, con sus profesores, realizaron anteyar la excursión anunciada al castillo de Javier.

Un colega local se extrañaba en su último número de que no se asfaltasen las aceras del frontis del Teatro, preparadas hace tiempo para esa operación.

En Madrid se ha celebrado la boda de la encantadora señorita Millagros Chacón, hija de los condes de Chacón y sobrina de los marqueses del Vadillo, con el distinguido joven don Jorge Pedrosa.

Enviarnos nuestra más cordial enhorabuena a los jóvenes esposos, deseándoles una eterna luna de miel.

Y ahora pasemos a otro asunto. Vamos a ver ahora cuál fue nuestra actitud en 1909. Nuestra actitud en 1909 fue la misma exactamente la misma que nuestra actitud de ahora.

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

Los funerales que ayer se celebraron en la parroquia de San Saturno en sufragio de la virtuosa señora doña Agustina Labayen y Mensat, viuda de Lusarreta, se vieron muy concurridos, como prueba inequívoca del sentimiento sincero que entre sus muchos relacionados ha producido la muerte de la bondadosa señora viuda de Lusarreta (q. e. p. d.).

A todos sus hijos y demás familia les reiteramos en estas líneas la expresión de nuestro sentimiento.

Las señoras a quienes por olvido no se les haya hablado para adherirse al XXII Congreso Eucarístico internacional, si lo desean, pueden hacerlo en sus respectivos despachos parroquiales ó á la Junta de Señoras. Solo se recibirán hasta el día 13.

La Junta Diocesana de Señoras ruega á las encargadas de los pueblos de los trabajos del XXII Congreso Eucarístico internacional remitan á dicha Junta para el día 13 lo más tarde las adhesiones y cantidades recaudadas.

En la noche del día primero del actual se perpetró en Sartaguda una salvajada que revela la incultura de sus autores.

Sobre las nueve de la noche, aprovechando la oscuridad, no se sabe quién arrojó varias piedras sobre la casa que habita el médico titular de aquella localidad don Luis Sanchez Beato, quien al aperebrarse de la agresión de que era víctima se asomó á uno de los balcones; entonces sonaron dos disparos, uno de los cuales hizo blanco, ocasionando al citado señor una herida en el dedo meñique de la mano izquierda, herida que afortunadamente no reviste gravedad.

El Juzgado de Estella, que tiene conocimiento del hecho, ha empezado á instruir las oportunas diligencias para lograr el descubrimiento de los autores de esta salvajada, que hasta el presente son desconocidos.

Anoche, sobre las ocho y media, explotó un petardo ó tin cartucho al pasar la locomotora de «El Irati» frente á San Nicolás.

La detonación fué tremenda, hasta el punto de que se iniciaron algunas carreras.

No es la primera vez que algún mal intencionado coloca un explosivo en la vía del ferrocarril eléctrico, y hora es ya de que se averigüe quién es el culpable, para que se le imponga un castigo severísimo y ejemplar.

¿En qué país vivimos?

Victima de venosa enfermedad, falleció anteyar á primera hora de la tarde el hermano Andrés Azpilcueta, de la comunidad de escolapios de esta ciudad y natural de Vitoria.

La resignación con que soportó su prolongado padecimiento y las virtudes que le adornaban, permiten creer que pasó á mejor vida, al morir de un modo edificante.

Sus cualidades, además, le conquistaron la estimación de cuantos le conocían, quienes ahora deploran su muerte.

La comunidad de escolapios celebró ayer en su capilla solemnes funerales, á los que asistió numeroso concurso de fieles.

Reciban dicha comunidad y la familia del finado nuestro más sentido pésame, á la vez que pedimos á nuestros lectores una oración para el difunto.

R. I. P.

Parece ser que á causa de estar muy próxima la llegada del capitán general de la Región á Pamplona, no se celebrará gran parada ó revista militar el próximo día de la fiesta onomástica del Rey, ya que días más tarde habrá de celebrarse análogo acto.

Casa de Oyarzun
BAYONA

Ha llegado á esta capital su representante con todas las novedades y confecciones para la presente estación.

Hotel «La Perla», cuarto núm. 12.
15-8

Ha ascendido al empleo superior
inmediato nuestro querido amigo el pundonoroso capitán del regimiento infantería de América don Enrique Moreno Burguero.

Envíamole nuestra más cordial enhorabuena.

De viajes.—Ha regresado á Tafalla la distinguida señora doña Matilde Aizaz, viuda de Villanueva.

—Ha marchado á Estella nuestro querido amigo el coronel de Ingenieros don Antonio E. Los Arcos.

—Ha marchado á Pau nuestro querido amigo don Tomás Miranda.

—Encuéntrese en San Sebastián nuestro querido amigo el digno alcalde de Tafalla don José María Azcona.

—Encuéntrese en Pamplona el R. Padre Cubas, virtuoso religioso Dominicano.

—Ha regresado á Puente la Reina la respetable señora doña Patrocinio Menocos, viuda de Castro.

—De Valtierra se ha trasladado á Zaragoza nuestro querido amigo don Toribio Rodrigo.

—Ha llegado á Pamplona nuestro estimado amigo don Pascual Coll.

—Ha regresado á Cascante nuestro querido amigo el distinguido propietario don Pascual Sangro.

—Después de breve estancia en Zaragoza ha regresado á Madrid la marquesa de Squillache.

—De Zaragoza ha llegado nuestro querido amigo don Luis Espina.

—Ha regresado á Pamplona don Alfonso Samper.

—Ha regresado á Zaragoza nuestro querido amigo el ex-diputado provincial don Jesús Elorz.

—De Tudela ha llegado nuestro buen amigo don Angel Moneo.

—Del monasterio de Piedra ha regresado á Zaragoza nuestro estimado amigo don Jesús de Ricano.

—Ha llegado de Bilbao nuestro querido amigo el distinguido joven don Antonio Escudero.

—De San Sebastián ha llegado nuestro querido amigo don Angel Elorza.

—De Beire ha regresado á Zaragoza nuestro estimado amigo don Germán Jaurrieta.

—De Burgos ha llegado nuestro distinguido amigo don Lorenzo Navascuns, emparentado en esta ciudad.

—Hoy marcha á Mahon la distinguida familia de nuestro respetable amigo el general segundo cabo de aquella plaza Sr. García Alpuente.

Cuando ya teníamos tirada la primera plana, pudimos observar que se habían colocado cinco de los seis focos que corresponden á las nuevas farolas de paseo de Sarriate.

Bueno; ahora á ver cuándo los vemos lucir, porque no queremos suponer que transcurrirá un mes sin que los focos y las bombillas de los candilabros llenen el servicio que tanta falta hace en dicho paseo.

Se encuentra en ésta el representante de la acreditada casa Charpentier Fils de Bayonne con un extenso muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», habitación 18.
6-6

En Pau se encuentra enfermo, aunque, por fortuna, no de cuidado, nuestro querido amigo y paisano el ilustrado Cónsul de España en aquella población francesa don Jacinto Miranda y Gabio.

Deseamos muy de veras su inmediata y total restablecimiento.

Ha sido nombrado ayudante del general de brigada don José Jofre, nuestro querido amigo y paisano el pundonoroso comandante de Estado Mayor don Emeterio Muga.

Las últimas creaciones de la moda en Camisería, Corbatería, y Guantería se acaban de recibir en «La Moda Elegante» Calceteros 3 y 5.
(a) 15-3

Los dos conciertos que la Sinfónica de Madrid ha de dar los días 10 y 11 prometen estar muy concurridos á juzgar por la gran demanda de localidades que hay en contaduría. Entre los nombres que recordamos, de familias que se han abonado para los dos referidos conciertos están: Arrileaga, Artola, Floren, Huici, De la Puente, Hacha, Uranga, Aldave, Excoma, Diputación, Ciga, De Santos, Aramendia, V. de Echarte, Altadil, Jimeno, Marquina, Iriarte, Negrillos, Nagore, Villanueva, Viñas, Erviti, Elizondo, Chiquirín, Lizarraga, Gatzelt (A.) Balezta, Aoz, Berrio, Retana, Múgica, Larrache, Martínez (D.), Añoveros (J. D. y S.), Echarr, R. meo, Goizueta, Arpon, Larin, Ansoaieaga, Lecumberri (F. y P.), Otal, Gabete, Lasplur, Montañana, Arrileaga, Gayarre, Lazcano, Echave-Sustaeta, Gortari, Vilella, Camon, Basail y otras.

La Dirección General de Correos y Telégrafos anuncia la subasta de la conducción de la correspondencia en carruaje desde Pamplona á Idozin, bajo el tipo máximo de mil pesetas.

En el penal del Dueso (Santona) ha sido puesto en libertad el penado Pedro Ramirez Arbonés, después de haber cumplido la condena de dieciséis años de reclusión temporal, que le fué impuesta por esta Audiencia por el delito de homicidio.

El Tribunal Supremo ha desestimado con costas el recurso de casación interpuesto á nombre de Manuel García Prieto, sentenciado por esta Audiencia por el delito de hurto.

Ayer fué puesto en libertad en la cárcel de esta ciudad el preso Buenaventura Redrado Resa, que ha extinguído en dicho establecimiento la pena de nueve meses y treinta y cuatro días que se le impuso por esta Audiencia por el delito de atentado.

Anteyar domingo, el buen tiempo que disfrutamos fué motivo para que nadie se quedara en casa, y se desbordara la gente por todas partes.

El paseo de Sarriate, por la tarde, adquirió el pintoresco y animadísimo aspecto clásico y peculiar de los días de San Fermín.

Las sillas del paseo, estuvieron toda la tarde ocupadas, y en el centro del amplio paseo se apiñaba numeroso público.

Los tranvías hicieron su «gostio» y no faltaron zúds que dieron muestras de su incultura.

Uno de estos fué ayer encerrado en el depósito municipal por armar un fuerte escándalo é insolentarse á un empleado que le reconvinó.

En Huarte tuvo que intervenir una pareja de la guardia civil para sofocar un alboroto.

La falta de los carteles indicadores del destino de los tranvías sigue produciendo no pocas molestias, como por ejemplo la de haberse hecho desocupar un tranvía, que mucha gente lo tomó por asalto creyendo que iba á Huarte.

Volvemos á insistir en nuestro ruego para que esos carteles tan necesarios se coloquen lo antes posible.

El resto del día y parte de la noche transcurrió sin incidentes y en medio de la mayor animación.

Interesa á los herniados.—Los días 10 y 11 de Mayo estará en Pamplona, hospedándose en el Hotel «La Perla», el señor Vidal, director de la casa Vidal Hermanos, de Barcelona, reputada casa dedicada á la curación radical de las hernias (quebraduras), de la que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado parche antiherniario y sus bien perfeccionados aparatos especiales NON PLUS ULTRA, por lo que recomendamos á los herniados que sufren tan molesta enfermedad, visiten á dicho señor en la indicada fonda, donde podrán consultarle cuantos deseen curarse de sus hernias.
29 y 29.

A los seis de la mañana de ayer y en la iglesia parroquial de San Saturno se unieron en el lazo indisoluble del matrimonio el simpático y pródigo Pedro García y la apreciable joven Julia Astarriaga.

Deseamos á los nuevos esposos toda

clase de venturas en el estado que acaban de contraer.

Parece ser que en un día de la semana pasada ocurrió un sangriento suceso en Ribaforada, del que fué víctima el vecino de dicha villa, Lorenzo Ruiz, á quien un guarda de dicha villa le atravesó una pierna de un balazo.

Ayer mejoró notablemente el tiempo, tanto que tuvimos un día de espléndido verano, que contribuyó á la mayor animación por calles y paseos.

En la función de las flores que hoy se celebrará en la parroquia de San Nicolás, predicará disertando sobre el tema «La conservación de la religión cristiana demuestra su divinidad» el presbítero don Julián Legarret.

Desde hoy en adelante el ejercicio de Trece Martes de San Antonio, que se celebra en la capilla de las Escuelas Plaz dará comienzo á las siete de la tarde en vez de á las seis y media.

La música del Regimiento de la Constitución ejecutó el domingo al medio día un escogido programa.

Hemos oído hacer cumplidos elogios de dicha brillante banda y en particular de su dignísimo director, que desde el día en que se posesionó de su cargo, ha dado repetidas pruebas de su competencia y valía.

Dolor de cabeza, jaquecas, se calman con *Valerolina Monreal*, más eficaz que la antipirina inofensiva.

Marquina, Aguinaga, Negrillos y demás farmacias, 35-29 (a)

A mediados de este mes dicen que van á dar principio los trabajos para la construcción de un trozo de carretera que unirá á Lizaso y Gorronz, pueblos ambos del encantador Valle de Ulzama y cuya distancia es tres kilómetros.

Como este año cae San Urbano con día de la Ascensión, se dice y se habla mucho sobre si se trasladará ó no á otro día la romería al renombrado Santuario de Gascue (Oleta) á donde suele acudir un gentío inmenso.

Conveniente que se anuncie á tiempo si se realiza el traslado.

Para curar un resfriado en un tome *Laxativo bromo-quinina*. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. mt s 56-43

Correspondencia administrativa
Sangüesa.—D. A. O., recibidas 17 pesetas 69 céntimos.

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

De la región

Alava

Vitoria 8 (9 noche)

Concierto de la Sinfónica
Esta noche se celebra en el Teatro Principal el primer concierto de los dos organizados á cargo de la orquesta que dirige el maestro Arbós.

El teatro presenta un aspecto brillantísimo y las ovaciones han comenzado desde el primer momento.

Nueva fábrica
Se dá como seguro el establecimiento de una panificadora para dentro de breve plazo.
El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 8 (9 noche)

Un robo
Anoche se perpetró un robo en el palacio de los condes de Canderilla, situado en Miramar.

Practicadas activas pesquisas por la policía, se consiguió detener esta mañana á tres individuos sospechosos, los cuales sometidos á un habil interrogatorio, acabaron por confesar el delito.

Han sido puestos á disposición del Juzgado.

Fenómeno atmosférico
Durante la pasada noche se ha registrado un extraño fenómeno atmosférico, consistente en una ligera lluvia de azufre, que ha llegado á cubrir el suelo de una sutil capa amarilla.

Alguna cantidad de este azufre ha sido recogida por los vigilantes nocturnos, para su examen en el Laboratorio municipal.

Fiesta tradicional
Esta mañana se ha reunido en sesión la Diputación, la primera de las acordadas para el actual período semestral.

El tiempo
Hoy hemos tenido un espléndido día de verano, el cual fué aprovechado por la gente que salió á pasear por las afueras de la población, las cuales, así como los paseos interiores se vieron concurridísimos.
El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 8 (10 noche)

De huelgas
Una comisión de obreros del ferrocarril de El Triano ha venido esta mañana con objeto de conferenciar con el presidente de la comisión provincial á quien pidieron se les abone el jornal correspondiente á la hora que emplean en comer.

El citado presidente les prometió interesarse en la favorable resolución de su deseo.

Canalejas
Sin que se conozca el objeto de su viaje, se asegura que mañana ó á más tardar el día 14 del actual vendrá á es-

ta villa el Presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas.

Azufe del cielo
A primeras horas de la madrugada ha caído una ligera lluvia de azufre.
El corresponsal.

MADRID

(Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.)

Madrid 7 (11 noche)

Mitin de albañiles
Los albañiles huelguistas han celebrado un mitin.

Los oradores censuraron con dureza á los patronos llamados intrasigentes y diciendo que la huelga perdura por culpa de esa intrasigencia y perdurará mientras los patronos sigan en la misma actitud.

El presidente del mitin dijo que es preciso persistir en la huelga, pero sin abandonar un momento la actitud serena en que ahora están, sin odios, y tratando de poder á poder.

Reinó orden, y el mitin se acabó tranquilamente.

La conjunción republicano-socialista.
A las cuatro de la tarde se reunió en el café de Gijón el comité de la conjunción, y desde allí dió las órdenes convenientes para la organización de la manifestación.

A las cinco menos minutos el directorio del partido republicano se dirigió á la fuente de la Cibele, y allí se puso al frente de la manifestación.

Han ido algunas mujeres.

Los grupos de lavanderas y planchadoras que eran los más numerosos fueron muy aplaudidos.

La gente ha presenciado el paso de la manifestación formando dos muros á lo largo del camino.

Se calcula que han ido unos 10.000 manifestantes.

Don Melquiades Alvarez pronunció un discurso diciendo que los republicanos y socialistas, deben luchar unidos hasta conseguir la revisión de los procesos instruidos por los sucesos de Barcelona; hasta obtener la derogación de la Ley de jurisdicciones y la modificación del Código militar y hasta conseguir también la supresión del impuesto de consumos.

Después dijo que otra de las obligaciones de la conjunción es evitar que el señor Maura vuelva al poder.

La manifestación se disolvió con orden.

Cuando los manifestantes pasaron frente á la casa de «A. B. C.» expresaron su antipatía hacia ese excelente periódico, silbando estrepitosamente.

Vigo.—Después del mitin salieron esta mañana por las calles en manifestación, los republicanos y socialistas, iban cantando la Marsellesa.

Valencia.—La manifestación de republicanos y socialistas ha sido muy ordenada.

Asistieron unos 5.000 manifestantes.

En otras poblaciones se han celebrado también manifestaciones por el estilo y hasta ahora no se tiene noticia de que hayan ocurrido desórdenes.

El Congreso Agrícola
En el palacio del Retiro se ha celebrado hoy la sesión de clausura del Congreso Agrícola.

Asistió S. M. acompañado del Infante don Carlos y alto personal palatino.

El señor Vizconde de Eza pronunció un discurso elocuente enalteciendo á los congresistas, saludando á Rey y al Gobierno que allí estaba representado por los señores Canalejas y Gasset, y hablando de la trascendencia que puede tener para el desarrollo de los intereses españoles la Asociación de Agricultores.

Después habló el Conde de Montorós Presidente del Congreso, el cual después de saludar al Rey y al Gobierno hizo un resumen de los temas y ponencias.

A continuación hablaron los señores Moret y Canalejas en los mismos términos de entusiasmo agrícola.

Y por último S. M. leyó un discurso escrito en francés y español, una mitad en español y la otra francés.

S. M. dijo que España puede esperar mucho del progreso agrícola. Y declaró clausurado el Congreso Agrícola.

Los congresistas pasaron luego por la alameda donde se sirvió un lunch de 500 cubiertos.

De Marruecos
Movimiento en Ceuta
Algeciras.—Se han recibido noticias exactas acerca de un movimiento efectuado ayer por fuerza de nuestra guarnición de Ceuta.

Viajeros llegados de allá dicen que al oscurecer se dió orden de que se cerraran las puertas de la ciudad y no se permitiera á nadie la salida de la ciudad ni la entrada en ella.

Algunos moros vecinos tuvieron que quedarse dentro de Ceuta por no poder salir.

A la media noche salieron fuerzas indígenas mandadas por oficiales nuestros, y pocas horas después salía una columna de 7.000 hombres mandados por el general Zubiria.

Estas fuerzas tomaron posiciones dominantes en Benizú, Sierra Bullones y los Castillejos.

Han quedado en esos puntos las fuerzas de Infantería y Artillería necesarias, y aquellas de Ingenieros que se necesitan para construir fortificaciones.

Estas posiciones dominan la costa y camino de Tanger.

En la población reina gran emoción y hay entre todos los habitantes una alegría y un temor.

La alegría de ver que al fin nuestras fuerzas se mueven, y el temor de que pueda ocurrir algo desagradable.

Hasta ahora reina tranquilidad.

El señor Canalejas ha confirmado esta noticia y ha calificado esta operación de servicio de policía.

En el ministerio de Estado y en el de la Guerra ha habido hoy un movimiento inusitado.

Se ha guardado en ambos centros una reserva impenetrable.

MENCHETA.

La Ley de Asociaciones
Madrid 8 (3 10 madrugada)

(URGENTE)

En el proyecto de ley de Asociaciones que hoy será leído en el Congreso, declaranse sujetas al derecho común todas las asociaciones religiosas, excepto las concordadas que no serán de clausura, en los lugares donde las asociaciones ejerzan enseñanza é industriales, siendo objeto de que las autoridades puedan intervenir cuando el estímulo sea necesario.

Los individuos que pertenezcan á asociación de clausura podrán renunciar ésta sin responsabilidad civil.

MENCHETA.

El proyecto de Consumos
El proyecto de reforma del impuesto de consumos leído en el Congreso por el ministro de Hacienda, es extensísimo y ha durado mucho su lectura.

En una base adicional del mismo se dice que la mencionada ley caso de ser aprobada no será aplicada á las provincias Vascongadas y Navarra en gracia á su régimen especial de tributación.

Por esta razón no transmito el contenido de dicho proyecto.

La Ley de Asociaciones
El ministro de la Gobernación señor Ruiz y Valarino ha leído también en el Congreso esta tarde el proyecto de ley Asociaciones, que es también muy extenso.

En el mismo se establecen tres apartados distintos; en el primero se habla de los preceptos generales aplicables á la materia, se define el derecho de asociación y se dan normas aplicables á cada caso particular.

En la segunda parte se trata de las asociaciones obreras, dándose toda clase de facilidades, aunque imponiéndose la obligación de inscripción en el registro á los efectos de la garantía de su personalidad jurídica y se limitan las edades para el ingreso en las mismas.

También tiene un articulado bastante extenso sobre la propiedad de las referidas sociedades.

En cuanto á las asociaciones religiosas, se establece que las órdenes concordadas según el artículo 29 del año 51, no podrán en ningún caso ser clausuradas. Todas las demás asociaciones establecidas en el reino, cualquiera que sea el carácter religioso de las mismas, se someterán á los preceptos de la legislación común.

No se permitirá el ingreso en esta clase de asociaciones de los menores de quince años, y en cuanto á la propiedad de las mismas se establecen reglas restrictivas.

El proyecto que hoy se ha leído quedará sobre la mesa.

Enseguida se nombrará la comisión parlamentaria correspondiente y se abrirá una información pública oral y escrita que durará todo el verano, pues es el deseo del señor Canalejas el que el asunto sea estudiado y conocido con toda minuciosidad antes de comenzar la discusión.

Firma de Justicia
La firma de Gracia y Justicia de hoy carece de importancia y comprende una combinación de destinos de magistrados y otra de alto cetero no afectando ninguna de las dos á esa región.

Habla Canalejas
Las manifestaciones de ayer
El presidente del Consejo ha recibido, como de costumbre, á los periodistas y hablando de los actos políticos de ayer ha manifestado que carecen en ab-

al cual asistía el señor Canalejas, éste recibió una carta que leyó con interés.

Enseguida pilotó un automóvil dirigiéndose al ministerio de la Guerra donde conferenció con el general Luque cerca de hora y media.

Esta entrevista produjo gran revuelo dirigiéndose á dicho ministerio donde nos recibió Canalejas refiriéndonos las operaciones que ayer se efectuaron en Ceuta.

En los círculos políticos sábase que en la entrevista de Canalejas y Luque se hicieron cabales sobre si tratarían de la cuestión de Marruecos, conviniendo todos que así sería.

MENCHETA.

La versión oficial
Madrid 8 (3 05 madrugada)

Relacionado con el movimiento de tropas en Ceuta, de que les he hablado, se nos ha facilitado á última hora en el ministerio de la Guerra la siguiente nota:

El gobernador militar de Ceuta venia señalando hace tiempo al gobierno el aumento de robos y otras tropelías que los moros residentes en las inmediaciones de la plaza se permitían y que obstaculizaban el tránsito de gentes y el comercio permitido por el artículo 45 del tratado hispano-marroquí de 20 de Noviembre de 1861.

A tal situación y visto que para poner coto á estos desmanes cabía acudir, conforme al acuerdo de España con el Magzen, á la organización de la policía, pensóse en poner en práctica dicho acuerdo, pero causa ajenas á la voluntad de España impidieron la realización de estos propósitos que ahora las circunstancias obligan irremisiblemente á poner en práctica para garantizar la seguridad de las gentes y el respeto á la propiedad.

El gobierno decidió autorizar al general Alfau para que provisionalmente dedicase á la vigilancia de las proximidades de la plaza un contingente adecuado de por tiradores del Rif que, como indígenas, se juzgó los más idóneos para este servicio.

El gobernador militar de Ceuta usando de esta autorización procedió ayer mañana á la instalación en el campo marroquí del citado contingente, distribuyéndolo en los tres puntos siguientes:

Uno en Cuba Redrico que permitía vigilar la cuenca y viaducto de Almarca y orosen Cuba Fahama respecto á la orilla izquierda del río Castillejos. Otro en el alto de la Condasa que corta la distancia de este último río para impedir que el camino de Tetuan sea cortado por los merodeadores de las inmediaciones del río Negro por la necesidad de que Tabor y Tetuan no pueden atender por su distancia.

MENCHETA.

Los extranjeros aplauden
Añadió el señor Canalejas que muchos de los congresistas extranjeros con quienes habló anoche en el banquete oficial celebrado en su honor en el Hotel Ritz, se manifestaban admirados de la compostura y orden que guardaron los manifestantes, y de lo bien que en España se ejerce el derecho de Asociación sin turbulencias de ningún género.

Algunos manifestaron que francamente no lo creerían de no haberlo visto, y que estamos á la cabeza de todas las naciones en este particular.

Nombramientos
El presidente confirmó que habían sido designados para ocupar las vacantes en las vicepresidencias del Senado de los señores general Luque y Jimeno, nombrados ministros, á los señores Portuondo y general Ochando.

Manifestó Canalejas que esperaba que los nombramientos antedichos fuesen muy bien recibidos, dadas las simpatías con que ambas personas cuentan en la Alta Cámara, que apreciaría de justicia se premiasen sus méritos.

El Congreso agrícola
Mostrose muy satisfecho Canalejas del resultado del Congreso agrícola, que cree arrojará enseñanzas y fruto beneficioso para los agricultores del país.

Los congresistas extranjeros se muestran muy agradecidos á España.

Reunión de comisiones
Expresó y continuación el señor Canalejas su deseo de que se reuna cuanto antes la comisión general de Presupuestos, para estudiar los que acaba de presentar el gobierno, y leyes económicas parlamentarias y presentar su dictamen.

En ello no se cree que invertirán mucho tiempo, ya que los presupuestos actuales no contienen grandes diferencias en relación con los anteriores.

También desea Canalejas que emita dictamen esta comisión sobre los proyectos de transformación del impuesto de consumos.

Al mismo tiempo espera á que se imprima gran actividad á los proyectos sociales, con el fin de acelerar su inmediata aprobación.

La operacion de Ceuta
Hablando de la operacion realizada en Ceuta por nuestras tropas, dijo que dicha operacion estaba muy bien hecha pero que no la cree de trascendencia y mucho menos decisiva.

Con esto dió á indicar el presidente que se avecinan nuevos acontecimientos.

Lo de Canarias
De la cuestión canaria continúa preocupándose el gobierno.

Algunos han lanzado la idea de que en el mismo se favorece á Las Palmas con evidente perjuicio para Tenerife, y esto ha motivado que se reciban en el gobierno un gran número de telegramas, unos de protesta y otros de adhesión á los proyectos del gobierno.

En las Cortes podrá discutirse ampliamente este asunto, que como manifiesta el presidente es uno de los problemas más arduos que se presentan al Gobierno.

Lo que queda por hacer
Ahora el señor Canalejas se dedicará á estudiar en compañía del ministro de la Gobernación señor Ruiz y Valarino, el nuevo proyecto de reforma de la ley municipal, en el que se adoptará la parte que se considere aceptable de los proyectos de Moret y Maura.

También celebrará varias conferencias con el ministro de Hacienda señor Rodríguez, tratando de procurar ingresos para que la Hacienda no se resentiera con la disminución que le ha de suponer la aprobación del impuesto de los consumos.

Lo de la enseñanza
Más adelante el presidente dejará terminada la redacción del proyecto de reforma de la enseñanza que estará calcaada en la de enseñanza neutra últimamente adoptada por Bélgica.

En este proyecto tiene mucho interés el Gobierno.

Contra una medida
Una numerosa comisión de taberneros y dueños de cafés y restaurants, han visitado al ministro de la Gobernación señor Ruiz y Valarino, para protestar de la medida adoptada en el sentido de que cierren dichos establecimientos á las doce y media en verano y á las doce en invierno.

Los comisionados han expuesto al ministro los perjuicios que con dicha disposición se les causa, pero el señor Ruiz y Valarino les ha replicado que ello es una exigencia de la ley del descanso dominical que iba quedando incumplida y que mientras subsista la ley se propone ser inexorable en el cumplimiento de la misma castigando duramente las infracciones.

Los comisionados han salido muy disgustados de la entrevista.

Los congresistas
Han marchado á Barcelona un buen número de congresistas de Agricultura. Les acompañan los señores Maluquer y Ferrer y Vidal.

La exposición madrileña
Una comisión del Círculo de la Unión Mercantil ha visitado al gobernador ci-

soluto de importancia las manifestaciones y actos políticos celebrados ayer en Madrid y provincias.

Al referirse al de Madrid ha dicho que él puede sintetizarse con señalar el hecho de que apenas podían contarse unos quince mil manifestantes.

Las de provincias han sido aún menos importantes, lo cual, según el señor Canalejas, ha venido á demostrar bien claramente que no hay ambiente para estos actos de protesta.

Añadió el señor Canalejas que muchos de los congresistas extranjeros con quienes habló anoche en el banquete oficial celebrado en su honor en el Hotel Ritz, se manifestaban admirados de la compostura y orden que guardaron los manifestantes, y de lo bien que en España se ejerce el derecho de Asociación sin turbulencias de ningún género.

Algunos manifestaron que francamente no lo creerían de no haberlo visto, y que estamos á la cabeza de todas las naciones en este particular.

Nombramientos
El presidente confirmó que habían sido designados para ocupar las vacantes en las vicepresidencias del Senado de los señores general Luque y Jimeno, nombrados ministros, á los señores Portuondo y general Ochando.

Manifestó Canalejas que esperaba que los nombramientos antedichos fuesen muy bien recibidos, dadas las simpatías con que ambas personas cuentan en la Alta Cámara, que apreciaría de justicia se premiasen sus méritos.

El Congreso agrícola
Mostrose muy satisfecho Canalejas del resultado del Congreso agrícola, que cree arrojará enseñanzas y fruto beneficioso para los agricultores del país.

Los congresistas extranjeros se muestran muy agradecidos á España.

Reunión de comisiones
Expresó y continuación el señor Canalejas su deseo de que se reuna cuanto antes la comisión general de Presupuestos, para estudiar los que acaba de presentar el gobierno, y leyes económicas parlamentarias y presentar su dictamen.

En ello no se cree que invertirán mucho tiempo, ya que los presupuestos actuales no contienen grandes diferencias en relación con los anteriores.

También desea Canalejas que emita dictamen esta comisión sobre los proyectos de transformación del impuesto de consumos.

Al mismo tiempo espera á que se imprima gran actividad á los proyectos sociales, con el fin de acelerar su inmediata aprobación.

La operacion de Ceuta
Hablando de la operacion realizada en Ceuta por nuestras tropas, dijo que dicha operacion estaba muy bien hecha pero que no la cree de trascendencia y mucho menos decisiva.

Con esto dió á indicar el presidente que se avecinan nuevos acontecimientos.

Lo de Canarias
De la cuestión canaria continúa preocupándose el gobierno.

Algunos han lanzado la idea de que en el mismo se favorece á Las Palmas con evidente perjuicio para Tenerife, y esto ha motivado que se reciban en el gobierno un gran número de telegramas, unos de protesta y otros de adhesión á los proyectos del gobierno.

En las Cortes podrá discutirse ampliamente este asunto, que como manifiesta el presidente es uno de los problemas más arduos que se presentan al Gobierno.

Lo que queda por hacer
Ahora el señor Canalejas se dedicará á estudiar en compañía del ministro de la Gobernación señor Ruiz y Valarino, el nuevo proyecto de reforma de la ley municipal, en el que se adoptará la parte que se considere aceptable de los proyectos de Moret y Maura.

También celebrará varias conferencias con el ministro de Hacienda señor Rodríguez, tratando de procurar ingresos para que la Hacienda no se resentiera con la disminución que le ha de suponer la aprobación del impuesto de los consumos.

Lo de la enseñanza
Más adelante el presidente dejará terminada la redacción del proyecto de reforma de la enseñanza que estará calcaada en la de enseñanza neutra últimamente adoptada por Bélgica.

En este proyecto tiene mucho interés el Gobierno.

Contra una medida
Una numerosa comisión de taberneros y dueños de cafés y restaurants, han visitado al ministro de la Gobernación señor Ruiz y Valarino, para protestar de la medida adoptada en el sentido de que cierren dichos establecimientos á las doce y media en verano y á las doce en invierno.

Los comisionados han expuesto al ministro los perjuicios que con dicha disposición se les causa, pero el señor Ruiz y Valarino les ha replicado que ello es una exigencia de la ley del descanso dominical que iba quedando incumplida y que mientras subsista la ley se propone ser inexorable en el cumplimiento de la misma castigando duramente las infracciones.

Los comisionados han salido muy disgustados de la entrevista.

El señor Fernandez Latorre, con objeto de enterarle de las negociaciones para llevar a cabo la proyectada exposición en Madrid el año de 1913.

El gobernador escuchó deferentemente a los comisionados, y les prometió todo su apoyo.

Se reciben adhesiones de muchísimas entidades.

La misma comisión visitará al Rey un día de estos, para pedirle su apoyo moral a la empresa.

Notas palatinas

Esta mañana han estado en el real palacio y han cumplimentado al Rey los generales Ríos, Martitegui, Santiago y otros.

También ha sido recibida por S. M. la comisión del regimiento de Saboya que en breve partirá para Italia a fin de entregar al Rey Víctor Manuel el uniforme de coronel honorario de dicho regimiento.

La comisión citada ha mostrado al Rey un album que contiene fotografías de detalles de la ejecución que el regimiento de Saboya dedica a su coronel honorario.

España y la Argentina

En el suexpres de Francia ha llegado a Madrid el representante de la República Argentina señor Figueroa Alcorta, con su familia.

El ilustre huésped americano ha sido recibido en la estación del ferrocarril por altos palatinos en representación del Rey, por la infanta Isabel, las autorizadas de Madrid y la legación argentina en esta corte.

Después de los saludos y presentaciones el representante argentino ha tomado asiento en el coche del alcalde, acompañado de éste, para dirigirse al hotel Ritz, donde se ha hospedado.

La esposa y los demás individuos de la familia del señor Figueroa Alcorta han ocupado algunos coches de dicha legación.

En el trayecto desde la estación hasta el hotel una sección de la guardia municipal ha dado el servicio de escolta en honor del representante argentino.

Poco después de la llegada de éste, han estado en el hotel, dejando tarjetas el alcalde y muchos personajes.

Gratitud

Una comisión de ingenieros agrónomos ha visitado al presidente del Consejo de ministros para manifestarle su gratitud por las frases encomiásticas que les dirigió en el acto de clausura del Congreso de Agricultura.

Yate imperial

Ferrol.—Ha fundado en este puerto el yate «Sleimper», propiedad del kaiser.

Dicho buque continuará mañana su viaje, con objeto de que en él se embarque el emperador para trasladarse a Inglaterra.

Actas renunciadas

El señor Cobian ha renunciado el acta de Tenerife, por haber sido nombrado gobernador del Banco de España.

También ha renunciado su acta el nuevo subsecretario de Gracia y Justicia señor Montero Villegas.

De Marruecos

Los ingenieros han atrincherado un campamento de 250 indígenas.

Un vapor alemán evoluciona a la vista de la costa. Se sospecha que lleva un alijo de armas para los moros.

El telegrama que ha enviado el general Alfau dando cuenta de la operación de Policía realizada en Ceuta no dice nada nuevo después de lo que ya hemos comunicado.

Únicamente añade que los moros están muy contentos por haberse realizado esta operación que garantizará el tráfico.

Ceuta.—Ayer a las ocho de la mañana oyeron misa todas las fuerzas que tomaron parte en la expedición a los lugares de que ayer hablamos.

El espíritu de las tropas es excelente. Los médicos han tenido que atender a varios quintos que enfermaron de insolación.

Las fuerzas de Administración preparan convoyes para abastecer los puntos ocupados.

Las tropas que regresaron a la plaza fueron recibidas con extraordinarias muestras de júbilo por parte de toda la población. Los indígenas se mostraban tan entusiasmados como los españoles.

Paris.—«Le Matin» publica un artículo en el que dice que es muy extraño el lenguaje agresivo de la prensa española.

Añade el periódico que como esta actitud de la prensa de Madrid contrasta a Francia coincide con la campaña antifrancesa de la prensa de Berlín, hay motivos para suponer que sobre la prensa española pesa alguna influencia germana.

Tanger.—Entre Salé y Meedja ha sido atacado un convoy francés por un grupo numeroso de kabilfeños de Amat.

Varios soldados franceses resultaron heridos.

Londres.—El «Daily Mail» publica un telegrama de Tanger en el que se dice que la situación de Fez es muy comprometida.

Los kabilfeños del Norte han reconocido a Muley Zin.

Berlin.—Se ha desmentido oficialmente la noticia de que tres cruceros alemanes han recibido orden de marchar a las costas de Marruecos.

Varias noticias

Un periódico dice que algunos caracterizados carlistas decían esta tarde que si se modifica en determinado sentido el artículo 2.º del proyecto de ley de Asociaciones Roma aceptará la ley, pero si no se reforma, no.

La mayoría de los diputados muestra contraria al proyecto de su prescripción de los consumos.

Los presupuestos leídos hoy en el Congreso no se diferencian de los vigentes sino en que en ellos figuran un aumento de 5.728.000 pesetas para

atenciones de los ministerios de Marina, Instrucción y Guerra.

Los ingresos aumentan en 360.300 pesetas y se espera un superávit de cuatro millones.

En las Cámaras Congreso

Con regular concurrencia en escaños y tribunas se abre la sesión a las 3.40.

El ministro de Gracia y Justicia señor Ruiz y Valarino da lectura a los proyectos de reforma de la ley de Asociaciones y división territorial de Canarias.

El de Hacienda señor Rodríguez lee los nuevos presupuestos, y el de reforma de la tributación de consumos.

El avance de Ceuta

El señor Lorens pide al gobierno explique el carácter del movimiento militar desarrollado en las cercanías de Ceuta.

Canalejas le replica que se trata de una medida de policía que carece desde luego de la importancia que se le ha dado.

Ignora si tendremos que emprender un nuevo avance, pues esto depende de las circunstancias, pero asegura que en todo caso cumpliremos con nuestro deber, libres de coacciones y ajustándonos en un todo a los acuerdos de Algeciras.

El mismo señor Lorens denuncia como ilegal la venta de oro por el Banco.

Rodriguez le replica que el Banco tiene en sus cajas cantidad suficiente de oro con que responder.

Pedregal, en nombre de los republicanos no se declara satisfecho con las declaraciones de Canalejas sobre lo de Ceuta y dice que es preciso que se hable con claridad para que desaparezca el equivoco, y el pueblo sepa a qué atenerse. (Rumores)

Canalejas se lamenta profundamente de las campañas de los republicanos que no vienen más que a aumentar la desconfianza.

Pablo Iglesias dice que es preciso hablar con toda claridad, que es preciso que sepa el país que esto que se llama una operación de policía, no es en realidad sino un movimiento inicial de avance, una verdadera provocación, a la que ya sabrán contestar los socialistas poniendo más entusiasmos en sus campañas para ahorrar sangre, y evitar que se le engañe al pueblo. (Grandes protestas en todos los lados de la Cámara).

Canalejas, visiblemente indignado le replica que la labor que están desarrollando los socialistas no puede ser más antipatriótica, y añade que no obran así los socialistas alemanes, que ponen por encima de sus compromisos el amor de la Patria.

Afirma que por encima de todo, el Gobierno cumplirá sus compromisos en Marruecos y fuera de Marruecos. (Aplauso general).

Pablo Iglesias dice que si hemos de mantener nuestras posesiones en Africa a costa de la sangre de los españoles, vale más que las abandonemos cuanto antes. (Fuerzas protestas). Si, añade, todo antes que escribir la segunda página de los desastres coloniales. (Más protestas).

Canalejas replica diciendo que son muchos los que creen que a esos desastres contribuyeron todos, unos con su inaptitud y otros con su indiferencia, y añade que jamás abandonaremos nuestros intereses en Marruecos, porque ello equivaldría a una vergonzosa deserción. (Aplausos).

Se reúne el Congreso y se levanta la sesión.

Comentarios

La actitud de Pablo Iglesias ha sido muy desfavorablemente comenteada en los pasillos del Congreso.

Los ánimos estaban muy excitados contra el líder socialista.

Entre muchos diputados liberales y conservadores se agitada la idea de obsequiar a Iglesias con una manifestación de vivas a España y al Ejército pero se ha desistido por no excitar más los ánimos.

El notable escritor Zahonero se ha encaramado con Pablo Iglesias tratando de abalanzarse sobre él; varios amigos lo han impedido.

Senado

La sesión ha carecido de interés.

Maestre ha hecho preguntas sobre la situación de Marruecos, contestándole García Prieto en el mismo sentido que Canalejas en el Congreso.

Y se levanta la sesión.

De provincias

Un banquete

Cartagena.—Los muchos amigos con que cuenta en esta el aplaudido mator de toros Machaquito, le obsequian esta noche con un banquete en el Hotel Barceló, como recuerdo a la hermosa faena realizada en el quinto toro de la corrida de ayer, en el que le fué concedida la oreja.

Machaquito marchará pasado mañana a Madrid con objeto de torear el domingo la corrida de Beneficencia.

El conflicto de la luz

Cartagena.—Continúa muy enmarañado el conflicto municipal creado por la huelga de la fábrica del gas.

El alcalde suspendido ha marchado a Madrid con objeto de reclamar contra el gobernador ante el ministro de la Gobernación.

Dos de los concejales que no habían sido destituidos, han presentado la dimisión de su cargo.

Dícese que el gobierno enviará un delegado especial en visita de inspección.

La cuestión ha soliviantado mucho los ánimos, y se teme sobrevengan desórdenes.

Un obsequio

Córdoba.—Una comisión de liberales cordobeses ha marchado a Madrid con objeto de entregar al ministro de Gracia y Justicia un album que le regalan sus electores en recuerdo de su segunda elevación a los consejos de la Corona.

La langosta

Badajoz.—Las noticias que se reci-

ben de Madrid dicen que el Gobierno se encuentra dispuesto a enviar fuertes socorros a los pueblos que están sufriendo las consecuencias de la plaga de la langosta.

Esto ha producido gran alegría.

Los de Administración

Ferrol.—Los alumnos de la Academia que dirigidos por sus profesores llegaron anteayer a esta población, han voley hoy al arsenal, donde se han verificado algunas pruebas con una nueva máquina para torpedos.

Después han visitado la quilla del acorazado España, uno de los tres de 16.000 toneladas que se están construyendo por encargo del gobierno español.

Los alumnos han asistido al baile que ayer se celebró en su obsequio en el Centro de la Armada, cuyo acto resultó brillantísimo sobre toda ponderación.

Extranjero

Ur entierro

Sanghai.—Se ha verificado con grandísima concurrencia el entierro del celebrado aviador francés Wallon, que cayó anteayer desde una altura de 200 metros, fracturándose el cráneo y muriendo en el acto.

Su muerte ha sido muy sentida.

Alemanes y franceses

Berlin.—La prensa afecta al gobierno continúa mostrando su enemiga a Francia, con motivo de los movimientos de esta en Marruecos.

«La Gaceta de West» declara que las potencias signatarias del acta de Algeciras deben reunirse nuevamente para ver si se han cumplido todos los requisitos y condiciones en el movimiento de la columna Bremond.

En uno u otro sentido la mayoría de los periódicos vienen a demostrar claramente su desafección a Francia, diciendo que se detenga en el camino emprendido.

Un documento

Lisboa.—Los Obispos portugueses publicarán en breve un documento rechazando en absoluto la nueva ley de separación de la Iglesia y el Estado, por considerarse completamente hostil a la Iglesia y a sus enseñanzas.

El documento lo encabezará con su firma el Patriarca de Lisboa.

Una huelga

Lyon.—Se han declarado en huelga las lecheras.

Estas acompañadas de sus maridos recorren las calles en actitud tumultuosa.

La policía ha tenido que dar varias cargas.

BOLSA DE MADRID

Coilización oficial comparada

	Día 6	Día 8
Deuda perpetua 4 por 100	84'05	84'05
Interior	84'05	86'00
Idem id pequeños.	86'00	86'00
Idem fin próximo.	90'00	90'00
Deuda amortizable 5 por 100	102'10	102'20
Amortizable nuevo	93'00	93'00
Acciones del Banco de España	453'50	452'50
Id. de la Compañía Arrendataria d. Tabacos.	333'00	000'00
Azucareras preferentes	45'50	45'75
Id. ordinarias	13'00	13'00
Obligaciones	79'75	79'25
Banco Español del Rio de la Plata	487'00	488'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	8'20	8'05
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	27'36	27'33
Paris, Exterior español	00'00	00'00

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84'10 el idem fin próximo a 86'00; los francos a 84'5; las libras a 27'33; el amortizable a 102'20.

Paris 00'00.

MENCHETA.

De Barcelona

Barcelona 8—20,35

El ministro de Fomento

Ayer noche llegó a Barcelona el ministro de Fomento señor Gasset acompañado del señor Ortega Gasset y del Director General de Obras públicas don Luis Armiñan.

En la estación de Francia eran esperados por el capitán general señor Weyler, gobernador civil señor Portela, alcalde señor Marqués de Mariano, comisionados, etc.

Una compañía de Alcántara con bandera y música hizo los honores de ordenanza.

El ministro después de saludar a los presentes montó en el automovil del capitán general marchando en compañía de éste, del gobernador civil y del señor Armiñan al Gobierno civil donde se hospedó.

Momentos después de la llegada se verificó una recepción de autoridades, viéndose muy concurrida.

El señor Ortega Gasset se hospedó también en el Gobierno civil y el Director General de Obras públicas en la Capitanía general.

Conferencia

Una comisión de la Juventud monárquica conservadora aprovechando la estancia en esta capital del diputado del partido y actual secretario del Congreso don Carlos Castel, ha acordado visitarle para rogarle dé una conferencia en sus salones.

El señor Castel ha aceptado la invitación y la conferencia se celebrará mañana.

Una comision

La Junta del partido liberal dinástico presidida por el señor Collazo ha visitado al ministro de Fomento.

A este acto político se le concede importancia por cuanto que en las actuales circunstancias de la política liberal viene a declarar la personalidad independiente del partido frente de los que forman en las filas de la Agrupación Democrática barcelonesa.

Inauguración

Con gran solemnidad se ha celebrado el acto inaugural del Congreso internacional algodonero.

Ha presidido el ministro de Fomento señor Gasset quien después de pronunciar un discurso muy brillante ha de-

clarado abierto el Congreso en nombre del Rey.

También han hablado el gobernador civil señor Portela y el alcalde señor Marqués de Mariano.

Por los congresistas hablaron Calvet presidente de la Federación española, Tateral representante de Inglaterra y Macara presidente de la Federación Internacional, siendo todos aplaudidísimos.

Por la tarde ha comenzado la discusión de temas.

MASANA.

Euskal-Jai

Partido para hoy a las tres y media de la tarde.

Aramendia y Olaizola a sacar del 9 (azules)

Alberdi y José Murillo a sacar del 8 (rojos)

SEGUNDO PARTIDO

Errasti y Barragán a sacar del 8 (azules)

Latas y Fernando a sacar del 7 (rojos)

Precios: Sillas y sillas de pino, 1 peseta; galería 0'50.

Cáteda

El día 12 del mes corriente a las diez tendrá lugar en la casa consistorial la subasta de pieles de corderos de la administración de carnicería con sujeción a las condiciones aprobadas.

Cáteda 6 de Mayo de 1811.—El presidente, Con. tantino Larraz. 3-1

Alfalfa seca

Se vende en Marcilla (Navarra). Dirigirse a don Manuel Bordá. 8-1

Oficial de barbero

Se necesita un oficial ó un aprendiz que sepa algo del oficio en la barbería de don Matias Jimenez, en Sangüesa. 4-1

Yerbas de Orendain

Se arriendan las de este término por un año a contar del 15 de Mayo de 1911 a igual fecha de 1912. Para informes Zapateria 52, 1.º. 6-1

Reumáticos

Quiere Vd. curarse? Vaya a Prechaques-Bains (Landes-Francia) para tomar los Baños y las aplicaciones de Bienes vegeto-minerales. Hay que pararse en la estación de Lluque (línea de Irún a Burdeos). Para informes escribir al Director. 9 14 21 28. -1

Ayuntamiento

DE BACAICOA

Subasta de árboles

Este Ayuntamiento, previa la correspondiente autorización de la Excm. Diputación, saca a la venta en pública subasta y procedentes de sus montes comunales 302 árboles hayas y 65 árboles robles divididos ó distribuidos en tres lotes.

Dicha subasta tendrá lugar en la Sala Consistorial del mencionado Ayuntamiento el día 31 del mes actual y hora de las once de su mañana, en cuyo acto se leerán las condiciones respectivas, las cuales se hallan de manifiesto en la secretaría del mismo para el que desee enterarse.

Bacaicoa 6 de Mayo de 1911.—El alcalde ejerciente, Tomás Ondarra. 4-1

Café Suizo

MATOSI Y C.ª PAMPLONA

Latas de café llamadas de 200 gramos Puerto-Rico, hacienda superior, tostado y molido, sin mezcla a pesetas 1'30. El mismo sin moler una peseta. 30 24 (a)

Gran revolución

comercial en calzado

Se liquidan todas las existencias a precios de fábrica.

12, CALCETEROS 12.—Precio fijo. Especialidad a la medida a precios económicos. Plaza del Castillo núm. 7, casa de Abalos. 15-12 (a)

Vacuna suiza

Recomendamos por su probada bondad a los Ayuntamientos y particulares de la del Instituto Bacteriológico de Berna. Se remite por correo sin aumento de precio. Venta en Pamplona, Valentin Marquina, Nueva, 1. 10-10

Catarros y Tos ferina

Se curan con la Tomillina de M. Aguirrezaba, de San Sebastián. Precio: 2'50 pesetas.

Depósito Farmacia de J. Sanchez, San Saturnino, 7, y principales farmacias. 30-7

Automóvil

Se vende una marca hispano-suiza de 12x15 H. P. último modelo con carrocería para dos y cuatro asientos, capota y faros.

Informarán en el Garage Pamplones, Navas de Tolosa 13. 10-4

Ariendo de hierbas

Se hace público por medio del presente anuncio que el día 12 del actual mes y hora de las dos de la tarde tendrá lugar en el salón de remates del Ayuntamiento de la villa de Murillo el Cuenque la subasta de las hierbas de verano de la corraliza particular denominada de Santa Cruz bajo el tipo y condiciones que se leerán en el acto.

Murillo el Cuenque 4 de Mayo de 1911.—Por la comisión, Julián Abaurrea. 3-3

Venta de bueyes

El día 6 llegarán varias parejas a Pamplona de distintos tamaños; estarán en casa Parda (Barrio de la Magdalena) hasta el día 8 al mediodía, de donde saldrán para Eca y (Lónguida).—El interesado, Rufino Itoiz. 3-3

Ocasión

Se vende un Mylord de cuatro asientos interior, con pesante delante de quita y pon, su caballo y a reos.

Darán razón: Taller de Coches del Sucesor de C. Ducharlet. 15-4

En la sastrería

del señor Villayandre en Tafalla se necesitan oficiales y costureras que sepan su obligación. 3-3

CREDITO NAVARRO
SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864
Capital, 6.000.000 Ptas.

OPRACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES

DR TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fono. Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESUENTOS de la tras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y bonos de poste.—Préstamos hipotecarios.—Giro, y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencia de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.

Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos en setas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el un por 100 anual.

Cofres de alquiler

De actualidad en Pamplona

DESDE EL 3 AL 14 DE MAYO

HOTEL DEL NORTE

La medicación vibratoria contenida en

LAS HERNIAS

UN TRIUNFO DE LA CIENCIA

Ya no es necesario operación quirúrgica

Aunque tarde para señalar bajo el prestidigitador de la ciencia el nuevo descubrimiento que preocupa a los sabios, con verdadera emoción participo al público en general la satisfacción con que doy a la publicidad este acontecimiento notable.

Nuestras dudas, nuestro miedo, nuestras incertidumbres se hallan vencidas y hoy podemos afirmar de una manera categórica que la HERNIA, la terrible afección que tantas víctimas hizo, se puede curar sin apelar a procedimientos quirúrgicos, harto dolorosos y de exposición vital para el enfermo.

Se halla experimentalmente probado que esta enfermedad espantosa se cura con este procedimiento, y la humanidad doliente recibirá con gusto y entusiasmo esta afirmación.

Por mucho tiempo ha sido obra de buscadores en la lucha contra esta afección y solamente asegura su triunfo el nuevo y sin rival invento médico vibratorio contenido que presento en Pamplona Hotel del Norte desde el 3 al 14 de Mayo y recibirá a los enfermos de once a una y de cuatro a cinco.

FERMIN GUERRERO
MÉDICO ESPECIALISTA, COLEGIADO EN MADRID

Nota. Los días 15, 16 y 17 de Mayo se hallará en Tafalla Hotel Comercio. 4 6 9 11 13

“Esparcin-Ona,”

MANUFACTURA DE ALPARGATAS Y PLANTILLAS DE YUTE

SOCIEDAD ANÓNIMA PAMPLONA

Venta al por mayor de alpargatas y primeras materias

Para precios, condiciones y muestras, dirigirse a las oficinas de la Sociedad, calle del Redín, junto a la puerta de Francia. 25-22

Agua de Belascoain

Insustituible para curar la guta y el artrismo

Destruye y expulsa el ácido úrico que es el germen de la enfermedad.

Evita los cólicos del riñón é hígado, expulsando los cálculos y arenillas.

Para pedidos é informes a la Sociedad

“Burlada y Belascoain,”—Pamplona.

“LA ACTIVIDAD,”

Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona

FUNDADA EL AÑO DE 1890

Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY.

Seguros de Vida, Mixtos, a Plazo fijo, de Rentas Vitalicias inmediatas, Dotales é Infantiles.

Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, Acañiz y solar para construcción en San Sebastián.

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

María Llorente

participa a su numerosa clientela que ha recibido los últimos modelos en sombreros de señora y niños. 4-4

Estafeta 4, 1.º

Venta

DE CASA Y HUERTA

Se vende la casa núm. 15 del barrio de la Rochapea con buenas cuerdas y espaciosos pajares; darán razón en la misma casa. 3-3 p

En familia

Un señor solo desea hallar una familia de buena posición donde ser abonado para hacer las dos comidas diarias. Buena retribución.

Pueden dejar la dirección en la Administración de este diario. 7 9 2-2

Se liquida

una variada colección de retales de tiras bordadas en el comercio de ropa blanca de Vicente Romero.

ESTAFETA, 1 3-2

Anuncio

El Notario D. Enrique Mestre y Viñals, sucesor en los protocolos de don Polonio Escoldá, ha establecido su despacho Zapateria 52, 2.º. 30-23

Nodriza

Hay una casada, primeriza, de 21 años de edad y mes y medio de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informar a doña Anastasia Sesma, vecina de la villa de Cintruénigo. 3-8

Automóvil

de dos asientos con capota y cristal, motor 6/8 caballos de Dion Bouton, en muy buen estado, se vende a toda prueba. Informará don Antonio Labarta en Villaba. (8) 6-2

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiscrofulosa, antituberculosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Único gran diploma de honor. EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva...

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL. Tratamiento de L. RICHELET. Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento. Depósito General: D. Francisco, Loyarte, Droguería, calle Loyola 9.

La Unión y el Fénix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. CAPITAL SOCIAL. 12.000.000 de pesetas efectivas. SOLUCIÓN COIRRE. LEVADURA COIRRE. SERVICIOS de la Compañía Transatlántica.

POLVOS DEL DR. SOUDRE. Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una pastilla de estos polvos.

Chocolates y Cafés. Compañía Colonial. 38 recompensas industriales. Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal. Premiada en varias Exposiciones. Podemos probar. Una señora.

ESTOMACOS DELICADOS. COMPRIMIDOS ALIMENTICIOS ORTEGA. ALIMENTO COMPRIMIDO. Preparado regenerador y asimilable.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

Agencia DE PUBLICIDAD. JOSE STORR. Empleado de Ricardo Storr. Proprietario EMILIO COLOMINA.

Institución St. Pierre. Rue Triac, Bordeaux. Se dan lecciones de acordeón en sentados y dobles, de dos teclados y ocho botas.

TALLERES DE CONSTRUCCIÓN DE COCHES y maquinaria agrícola. Reparaciones completas en segadoras-agavilladoras y atadoras de todos los sistemas.

REGISTRO CIVIL. En el juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos, Defunciones, Felisa Imizcoz, de 45 años, de Sos, Hospital civil.

El Eco de Navarra. Señala de venta en los puntos siguientes. En Madrid: Kiosco de don Patricio Luján, frente al café de Pornos.

Boletín Religioso. SANTORAL. Día 9 Lunes.—San Gregorio Nacianceno, doctor.—Nació en Nacianzo, y estudio en Atenas, donde contrajo gran amistad con San Basilio.

MERCADO DE CEREALLES. Trigo 5,55. Habas 4,40. Cebada 3,45. Mijo 4,15. PASTIEMPOS. Charadas. Remitida por «Chupa-tintas» y dedicada a «Un súbdito del Kaiser».

Compositor Y PROFESOR DE ACORDEÓN. Se dan lecciones de acordeón en sentados y dobles, de dos teclados y ocho botas a precio económico. Perra de caza. Se venden una perra y un cachorro raza Setter, pelo largo.